



International Organization for Migration (IOM)
Organisation internationale pour les migrations (OIM)
Organización Internacional para las Migraciones (OIM)

IDM 2013 : CONFERENCE MINISTERIELLE SUR LA DIASPORA

Centre International de Conférences Genève (CICG)

18-19 juin 2013

Ordre du jour provisoire

18 juin 2013	
Matin (à confirmer)	Ouverture : Président du Conseil et Directeur général de l'OIM
	<p>Diasporas et société</p> <p>Cette session sera l'occasion d'examiner les relations étroites entre les diasporas, leur société d'accueil et leur pays d'origine, ainsi que le rôle important que jouent les communautés transnationales en établissant des liens entre ces sociétés. Il est fondamental de comprendre le modèle de fonctionnement de ces relations pour élaborer des politiques de diaspora avisées.</p> <p>Les contributions des diasporas à leur société d'accueil et à leur pays d'origine sont de plus en plus reconnues par les parties prenantes, de même que la nécessité de créer un environnement favorable à la mobilisation durable de ce potentiel.</p> <p>Les communautés de la diaspora, du fait de leur grande diversité, sont des sociétés transnationales constituées de personnes d'origines variées, ayant chacune leur histoire propre, qui jettent et construisent des ponts entre pays d'origine et de destination. Ce potentiel est représenté par un large éventail de ressources qui peuvent être mobilisées dans l'intérêt de tous. C'est pourquoi, le capital humain, social, économique, culturel et politique que constituent les diasporas est de mieux en mieux reconnu, comme en témoignent les outils politiques élaborés pour maximiser les possibilités de participation des diasporas.</p> <p>Cette session abordera les thèmes suivants :</p> <ul style="list-style-type: none">• apprendre à connaître les diasporas ;• stratégies de contact et de communication avec les diasporas ;• rassembler et mettre en pratique les connaissances sur les diasporas ;• faire en sorte que le transnationalisme soit accepté comme un élément de la société contemporaine, dans le discours tant national qu'international.

Après-midi (à confirmer)	<p>Diasporas et Etats</p>	<p>Cette session vise à examiner l'intérêt que présente le transnationalisme pour les pays d'origine et de destination, ainsi que les politiques et les pratiques exemplaires favorisant la mobilisation des diasporas.</p> <p>Pour promouvoir la mobilisation des diasporas dans les pays d'origine et de destination, il est indéniablement avantageux de mettre en place un environnement politique et réglementaire favorable, qui permet au potentiel des diasporas de porter du fruit.</p> <p>Les contributions des diasporas aux pays d'accueil et d'origine sont étroitement liées au fait qu'elles sont « à la fois ici et là-bas ». Les liens avec les pays d'origine sont ancrés dans le sentiment d'appartenance et l'identité. Ce sentiment d'appartenance se développe aussi dans le pays de destination, par une intégration réussie et par les enfants nés de parents migrants dans le pays d'accueil.</p> <p>D'un point de vue politique, il importe de réfléchir au rôle de la citoyenneté multiple, qui permet de conserver des liens intergénérationnels durables avec le pays d'origine. De même, il convient de reconnaître que le bien-être des migrants contribue de manière déterminante à leur pleine participation au développement.</p> <p>Cette session abordera les thèmes suivants :</p> <ul style="list-style-type: none"> • liens entre diasporas et pays d'origine ; • encourager et faciliter la mobilisation des diasporas ; • coopération entre les pays d'origine et de destination ; • importance des diasporas dans les pays de destination.
	<p>Diasporas et développement</p>	<p>Cette session entend examiner les moyens de mobiliser les diasporas en faveur du développement, ainsi que les possibilités politiques et programmatiques susceptibles de maximiser ce potentiel.</p> <p>Le potentiel que représentent les diasporas pour le développement est aujourd'hui largement reconnu par diverses parties prenantes. Il découle des ressources financières et non financières que les diasporas ont accumulées à l'étranger et qu'elles peuvent mobiliser, et de la volonté de leurs membres d'investir ces ressources.</p> <p>Les ressources des diasporas ne sont pas uniquement d'ordre financier. Elles englobent aussi des compétences et des connaissances qui peuvent être transmises dans l'intérêt de tous. D'où l'importance de donner les moyens nécessaires aux membres des diasporas qui souhaitent contribuer au développement de leur pays d'origine et partager leurs ressources de manière productive.</p>

Après-midi (à confirmer)	Diasporas et développement	<p>Cette session abordera les thèmes suivants :</p> <ul style="list-style-type: none"> • encourager l'investissement du capital des diasporas et maximiser l'utilisation des fonds rapatriés, les investissements des diasporas, les échanges commerciaux et les autres ressources financières aux fins de projets de développement durable dans le pays d'origine ; • les systèmes de transfert de compétences/connaissances et les possibilités qu'ils offrent de contribuer à un développement durable ; • associer les diasporas aux programmes de coopération pour le développement ; • le rôle des gouvernements, du secteur privé et de la société civile sous l'angle des mesures visant à encourager cette mobilisation.
Soirée	Réception	

19 juin 2013		
Matin (à confirmer)	Diasporas et développement (suite)	
Après-midi (à confirmer)	Diasporas et crises	<p>Cette session vise à examiner les possibilités de mobilisation des diasporas pendant et après une crise, ainsi que les conditions propices à cette mobilisation.</p> <p>Les crises engendrent des situations qui obligent les pays touchés à formuler des stratégies de préparation aux crises et de redressement. Dans ce cadre, il peut être extrêmement utile de mobiliser la diaspora pour bénéficier de ses connaissances et compétences, de son expérience, de ses ressources humaines et financières, et de son rôle d'intermédiaire pour obtenir un soutien et une assistance à l'étranger.</p> <p>En effet, du fait de leur connaissance de leur pays d'origine et des liens qu'ils entretiennent avec lui, les membres de diasporas peuvent décider de se mobiliser pour contribuer à son redressement au lendemain d'une crise. Cependant, pour que leur action porte du fruit, il peut être utile de disposer de systèmes préétablis.</p> <p>Cette session abordera les thèmes suivants :</p> <ul style="list-style-type: none"> • cadres permettant de s'assurer la participation des diasporas en cas d'urgence ; • structures de mobilisation des diasporas en faveur de l'aide humanitaire dans leur pays d'origine en période d'urgence ; • vote à l'étranger durant la phase de redressement après une crise ; • investissement des diasporas dans les mesures à long terme de préparation aux crises et de redressement.
Conclusion : Président du Conseil et Directeur général de l'OIM		